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Présentation :  

Victor Hugo et ses testaments.  

 

Victor Hugo est un écrivain très connu en France.  

Un écrivain est une personne qui écrit des livres.  

Il est né en 1802 et il est mort en 1885.  

 

Entre 1864 et 1881, Victor Hugo a écrit 5 testaments.  

Un testament est un papier important.  

Une personne écrit ce papier avant de mourir.  

Elle décide comment elle veut donner ses affaires quand elle sera morte. 

Par exemple elle dit :  

• à qui elle donne son argent 

• à qui elle donne sa maison  

• qui doit s’occuper de ses enfants…  

La personne peut changer son testament quand elle veut  

avant sa mort.  

 

Dans ses testaments Victor Hugo donne des règles pour : 

• son enterrement 

• ce qu’il faut faire avec ses livres 

• ce qu’il donne à sa famille.  

C’est très important pour lui.  
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L’enterrement de Victor Hugo  

 

Victor Hugo donne des règles pour son enterrement.    

Il a écrit ces règles 2 fois.  

Victor Hugo donne plus de règles dans son dernier testament. 

Un testament est un papier important.  

Une personne écrit ce papier avant de mourir.  

Elle décide comment elle veut donner ses affaires quand elle sera morte. 

Victor Hugo écrit son dernier testament en 1881.  

Ce testament est le plus complet.  

C’est un codicille.  

Un codicille est une modification d’un testament. 

 

Je vois le dernier testament de Victor Hugo 

dans la 1ère vitrine.  

Ce testament est écrit à la main.  
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Dans son testament, Victor Hugo explique que :  

• il ne veut pas de messe à son enterrement.  

Une messe c’est une réunion religieuse dans une église.  

Pendant une messe le prêtre parle de la religion.  

• il veut être emmené au cimetière  

dans un corbillard très simple. 

Un corbillard est une voiture  

qui transporte un mort au cimetière. 

Victor Hugo veut un enterrement simple.  

 

Victor Hugo meurt le 22 mai 1885.  

Victor Hugo était une personne :  

• très connue 

• très respectée  

• très aimée.  

C’est pour ça que le gouvernement français organise son enterrement.  

Un gouvernement c’est les personnes qui dirigent un pays.  

Victor Hugo voulait un petit enterrement simple.  

Le gouvernement français triche un peu.  

Il organise un grand enterrement  

mais il respecte les règles de Victor Hugo :  

• il n’y a pas de messe pour son enterrement  

• le corbillard est très simple.  
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Comment se passe l’enterrement de Victor Hugo ? 

1 jour avant l’enterrement, 

le cercueil de Victor Hugo est montré à Paris.  

Un cercueil est une grande boîte pour mettre les morts sous la terre.  

Il est montré sous l’Arc de Triomphe.  

Les personnes viennent dire au revoir à Victor Hugo.  

 

Je vois une photo de l’enterrement de Victor Hugo  

sur le panneau.  

Je vois :  

• beaucoup de personnes dans la rue  

et sur les balcons 

• le corbillard de Victor Hugo.  

Le corbillard est tiré par des chevaux.  

• des soldats de la Garde républicaine  

sur les côtés.  

La Garde républicaine c’est des soldats  

qui protègent des personnes très importantes.  
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L’enterrement de Victor Hugo est très important 

donc :   

• les écoles, les magasins et les théâtres  

sont fermés dans toute la France.  

• beaucoup de personnes viennent  

à l’enterrement de Victor Hugo.  

• des voitures tirées par des chevaux  

suivent le corbillard de Victor Hugo.  

Ces voitures étaient décorées avec plein de fleurs.   

 

Victor Hugo est enterré au Panthéon.  

Le Panthéon est une ancienne église.  

Beaucoup de personnes importantes  

sont enterrées au Panthéon.  
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Les livres de Victor Hugo  

après sa mort 

 

Victor Hugo a écrit beaucoup de livres.  

Dans la 2ème vitrine je vois un testament de Victor Hugo.  

Un testament est un papier important.  

Une personne écrit ce papier avant de mourir.  

Elle décide comment elle veut donner ses affaires  

quand elle sera morte. 

Ce testament parle des livres de Victor Hugo  

après sa mort.  

Il explique :  

• à qui sont ses livres 

• qui a le droit de vendre ses livres.  

 

Les livres de Victor Hugo sont à sa famille.  

Quand une personne achète un livre de Victor Hugo,  

la famille de Victor Hugo reçoit une partie de l’argent.  

 

Victor Hugo demande à 3 amis de choisir des éditeurs  

pour ses livres après sa mort. 

Un éditeur fabrique et vend les livres d’une personne. 

Les 3 amis de Victor Hugo sont Paul Meurice, Auguste Vacquerie  

et Ernest Lefèvre.  
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Dans son testament,  

Victor Hugo fait la différence entre 3 groupes de textes :  

• les textes finis  

• les textes commencés mais pas finis  

• les bouts de textes et les idées.  

Victor Hugo veut que ses bouts de textes et ses idées  

soient tous mis dans 1 seul livre.  

Le livre s’appelle Océan.  

Il s’appelle Océan parce que Victor Hugo a eu beaucoup d’idées 

en regardant l’océan.  
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Les livres de Victor Hugo avec des dessins 

Sur le panneau,  

je vois un dessin de Victor Hugo.  

Ce dessin était dans un livre de Victor Hugo.  

Le dessin servait à faire voir par exemple :  

• un personnage du livre  

• un bâtiment dans le livre  

• une histoire du livre…  

 

Le dessin que je vois vient du livre  

Notre-Dame de Paris. 

L’histoire se passe à Paris.  

C’est l’histoire du bossu Quasimodo et de la danseuse Esmeralda.  

Un religieux est amoureux d’Esmeralda.  

Mais Esmeralda est amoureuse d’un capitaine.  

Le religieux tue le capitaine et accuse Esmeralda.  

Quasimodo essaye d’aider Esmeralda.  

 

Victor Hugo a fait plusieurs livres avec une histoire et des dessins. 

Quelques pages de ces livres étaient vendus 1 fois par semaine.  

Les pages n’étaient pas très chères 

donc tout le monde pouvait les acheter.  
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Victor Hugo et la Bibliothèque nationale de Paris 

Dans son dernier testament,  

Victor Hugo décide de donner à la Bibliothèque nationale de Paris : 

• ses livres écrits à la main  

• ses dessins. 

 

La famille de Victor Hugo donne tous ses livres écrits à la main  

et ses dessins à la Bibliothèque nationale de Paris.  

Des livres écrits à la main et des dessins de Victor Hugo restent :   

• dans la famille de Victor Hugo 

• dans la famille de l’amoureuse de Victor Hugo.  

L’amoureuse de Victor Hugo s’appelait Juliette Drouet.  

Victor Hugo n’était pas marié avec elle.  

Quelques livres écrits à la main et quelques dessins de Victor Hugo  

dans sa famille et dans la famille de Juliette Drouet 

ont été perdus, volés ou vendus.   
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La famille de Victor Hugo  

 

 

Dans la famille de Victor Hugo il y avait :  

• 2 fils appelés Charles et François 

• 2 filles appelées Adèle et Léopoldine 

• 2 petits-enfants appelés Georges et Jeanne.  

Georges et Jeanne sont les enfants de Charles.  

Je vois une photo de Victor Hugo 

avec ses petits-enfants sur le 3ème panneau. 

 

 

 

 

 Dans ses testaments, Victor Hugo explique 

comment il veut donner ses affaires à sa famille. 

Un testament est un papier important.  

Une personne écrit ce papier avant de mourir.  

Elle décide comment elle veut donner ses affaires  

quand elle sera morte.  

Dans la vitrine, 

je vois le 1er testament de Victor Hugo  

et son enveloppe.  

Il a écrit son testament en 1864. 
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Victor Hugo donne tout à ses enfants et ses petits-enfants.  

Il ajoute une règle spéciale dans son testament :  

si tous ses enfants meurent avant lui, 

ses affaires et son argent ne sont pas donnés 

à d’autres personnes de la famille.  

Par exemple, ses affaires ne sont pas données à des cousins.  

Victor Hugo fait cette règle parce que sa fille Léopoldine est morte  

quand elle était plus jeune.  
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Léopoldine Hugo  

Léopoldine Hugo est la fille de Victor Hugo.  

En 1843, elle s’est noyée dans la Seine. 

Victor Hugo apprend la mort de sa fille dans les journaux. 

Il écrit une lettre à sa femme pour dire sa tristesse. 

Victor Hugo et sa femme sont restés tristes toute leur vie.  

 

La famille garde les affaires et les lettres de Léopoldine dans une boîte. 

La famille appelle cette boîte le reliquaire.  

Un reliquaire est un coffre avec des objets d’un saint.  

Un saint est une personne qui peut faire des choses  

qui ne s’expliquent pas.  

Par exemple un saint peut guérir une personne qui a une maladie grave.  

 

Les affaires de Léopoldine sont importantes  

pour la famille de Victor Hugo.  

C’est pour ça que la boîte avec les affaires de Léopoldine  

s’appelle un reliquaire.  

Mais ce n’est pas un vrai reliquaire  

parce que Léopoldine n’était pas une sainte.  
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Dans le reliquaire de Léopoldine il y a :  

• ses souvenirs  

• ses lettres  

• un bout d’une robe rouge de Léopoldine  

quand elle était enfant.  

Sur le bout de la robe, Victor Hugo a écrit :  

Robe de Didine enfant 1834.  

Didine était le surnom de Léopoldine.  

• la lettre que Victor Hugo a écrit à sa femme  

quand Léopoldine est morte…  

 

Dans la vitrine je vois 2 feuilles  

qui parlent du reliquaire de Léopoldine.  

Ces feuilles expliquent que quelqu’un  

a volé le reliquaire 

dans les années 1920.   

Le voleur a pris des lettres de la famille de Victor Hugo.  

Il a ajouté les lettres dans un livre de poésie de Victor Hugo  

qui existait déjà.  

Il essaie de vendre le nouveau livre.  

La famille de Victor Hugo veut montrer que c’est un faux livre.  
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Adèle Hugo et les petits-enfants de Victor Hugo 

Quand Victor Hugo meurt, il a 3 héritiers.  

Un héritier est une personne qui récupère les affaires de quelqu’un  

quand il meurt.  

Les héritiers de Victor Hugo sont :  

• sa fille Adèle  

• ses petits-enfants Georges et Jeanne.  

 

Adèle Hugo est la seule enfant de Victor Hugo encore en vie 

quand il meurt. 

 

Adèle Hugo était dans un hôpital psychiatrique.  

Elle ne pouvait pas s’occuper des affaires de son père. 

Elle avait un tuteur pour s’occuper :  

• des affaires de Victor Hugo 

• de l’argent utilisé pour prendre soin d’Adèle  

• des livres de Victor Hugo vendus après sa mort…  

Adèle Hugo avait aussi un conseil de famille.  

Un conseil de famille est un groupe de personnes de la même famille.  

Le groupe fait une réunion avec le tuteur d’une personne  

pour prendre des décisions.  

  



17 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ce texte est écrit en Facile À Lire et à Comprendre.  

Le Facile À Lire et à Comprendre est une méthode  

qui rend les informations accessibles à tous. 

Ce texte a été transcrit par les travailleurs  

de l’ESAT La Roseraie – Avenir Apei – Carrières-sur-Seine. 

© Logo européen Facile à lire : Inclusion Europe.  

Plus d’informations sur le site inclusion-europe.eu 

https://www.inclusion-europe.eu/

